

PEC N° 420, 24-IX-1971, p. 7. t6611

# TODO UN HOMBRE



**PERFIL Y  
RASGOS DE  
EDMUNDO  
PEREZ  
ZUJOVIC**

A cién días del asesinato de Edmundo Pérez Zujovic, sus amigos y camaradas han decidido honrar su memoria con la publicación de una especie de "cocona funebre" que han titulado **Todo un Hombre** y que recién comenzó a circular. Se editaron 2.000 ejemplares y en ellos se incluyen 8 artículos y discursos, precedidos de unas palabras iniciales en donde se afirma que "esta imagen se agigantará a medida que los chilenos entiendan mejor lo que fue esta vida dedicada al trabajo y al servicio de todos".

Es una verdad.

El primer artículo de esta publicación se titula **Su Sacrificio no será inútil**, y fue escrito especialmente por el ex Presidente Eduardo Frei, donde sostiene que "los autores morales (del asesinato) siguen circulando y corrompiendo el alma de esta nación". Y más adelante explica el porqué, cuando escribe: "en estos tiempos en que tantos parecen disolverse en una esencia de turbia gelatina, en que todo es posible, desde la violencia desencadenada hasta la calumnia y la mentira como sistema consagrado para alimentar el Poder; en que en nombre del pueblo aparecen nuevas y voraces oligarquías que hablan de los pobres para construir sus ventajas, un hombre así no podía seguir viviendo. Era como un desafío permanente. Una alerta. Un peligro. Tenía que desaparecer". Pero, concluye, "su sacrificio no será inútil. No puede serlo".

Aquí está la mèdula de esta publicación, que es como una voz de alerta que vale oír, y que encuentra un particular subrayado en unas frases de Juan de Dios Carmona: "Han matado su carne y su hueso, pero su sangre seguirá clamando por la justicia y la libertad. Su alma seguirá vigilante llamándonos a luchar por la democracia, por Chile y por la justicia para todos los chilenos".

A medida que se lee esta publicación, en verdad Edmundo Pérez Zujovic resucita. "Para él, escribió Narciso Irureta, sei dirigente era simplemente aceptar las tareas que el partido le entregaba". Y afirmando el valor moral del ex vicepresidente, agrega más adelante: "Nada le habría sido más fácil que eludir los problemas o justificarse desautorizando y desacreditando a los que de él dependían. Pero Edmundo Pérez no había nacido para eso. Vivió y murió como un hombre entero: con coraje, con lealtad, con honor". Y subraya después: La muerte de Edmundo Pérez resume de un modo trágico el drama de Chile en estos días".

Aparte de las personalidades ya citadas, esta publicación Todo un Hombre, Perfil y Rasgos de Edmundo Pérez Zujovic, incluye también discursos que en su oportunidad pronunciaron el Cardenal Silva Henríquez, el senador Patricio Aylwin, Arsenio Alcalde, el senador Osvaldo Olgua y el actual regidor Manuel Fernández Díaz.

En muchos círculos, sin duda que este homenaje póstumo a Edmundo Pérez Zujovic despertará resquemores. Es profundamente incisivo. Y es áspero, con esa asperza con que Dartón definía a la verdad. Pero a la vez es el trazado humano de un hombre que tuvo una vida azarosa, que alcanzó altas jerarquías y, sin embargo, pese a que tuvo el calificativo de "duro", fue un jefe de familia ejemplar y un servidor público y privado como los hay pocos. Cristiano auténtico, demócrata entrañable y claro testimonio de que ser leal consigo mismo es una virtud.

A través de poco más de 50 páginas, los amigos y camaradas de Edmundo Pérez Zujovic le han levantado una tribuna para que, como el Cid, gane batallas después de muerto.

Así, como dijo Frei: Su sacrificio no será inútil.

## **Todo un hombre. [artículo]**

**Libros y documentos**

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1971

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Todo un hombre. [artículo]. il.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile